

# EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, viernes, 4 de Setiembre de 1874.

Núm. 113.

## Noticias Nacionales.

Madrid 30 de agosto de 1874.

De *La Discusion*:

Dice «El Tiempo»:

«Mañana se cumplen 35 años de haber sido firmado en Vergara el célebre convenio entre Espartero y Maroto, que vino á poner término á una guerra que no debió jamás volver á encenderse.

Vivamente deseamos que, al llegar el 35 aniversario de aquel suceso memorable, en ocasion tan triste como la que atravesamos, se conmemore con un hecho digno y capaz para contribuir á que tenga término, como entonces lo tuvo, la serie de desdichas que vienen pesando sobre nuestro desgraciado suelo.»

Tambien nosotros celebraríamos que dicho aniversario se conmemorase dignamente, pues si no se pone coto á la audacia de los carlistas y no se comunica un impulso vigoroso á las operaciones, temeremos que la guerra se convierta en un mal crónico de este desdichado país.

Está desmentida la noticia que circuló anteayer de haber presentado su dimision el general Moriones.

«El Tiempo dice que ha llegado á Madrid un ayudante del general Moriones, con pliegos para el Gobierno.

Los partidarios del carlismo continúan haciendo grandes esfuerzos para extraviar la opinion pública, comunicando noticias falsas ó exageradas, sin que muchas veces sean desmentidas, porque las noticias que se reciben de Madrid desde la interrupcion de la línea telegráfica de Francia no son por lo general muy completas, lo cual se explica teniendo en cuenta que un despacho entre Madrid y Paris, que ha de dar vuelta por el calle de Inglaterra, cuesta mas del triple que por la línea directa. Así, pues, á falta de noticias de origen liberal, no es extraño que los periódicos franceses y extranjeros, unos por pasion política y otros por ignorancia sobre la verdad de los hechos, publiquen los telegramas que les regalan los agentes carlistas.

Una prueba de ello es el siguiente absurdo telegrama que inserta la «Gaceta de Francia»:

«Despachos particulares de la frontera anuncian que Puigcerdá ha sido incendiada. En Madrid estalló una crisis gubernamental. Sagasta y Cotoner salen del ministerio. Zavala ha sido destituido del mando del ejército del Norte. Madrid se niega á obedecer la nueva quinta. Son inminentes desórdenes.»

De lamentar es que no se recibían en Francia mas noticias de origen liberal, pues si las groseras invenciones de los carlistas pasan sin correctivo, una gran parte del

público las dá crédito, con menoscabo de los intereses liberales.

En vista de los sucesos ocurridos allende los Pirineos, los generales en jefe de los 16, 17 y 18 cuerpos de ejército han tomado disposiciones para reforzar los destacamentos de tropas encargados de vigilar los pasos que dan acceso desde Francia á España.

Ayer se anunciaba la salida de Fox de varias compañías del 126 de línea, y de otra de Perpiñan del 15, con destino á Ax, Merens, Hospitalet, Mont-Louis, Ossejar, Palau, Latour, Cazole y Bourg-Madame.

Desde Bayona han recibido igualmente refuerzos los puestos escalonados sobre la línea del Bidasoa.»

## Barcelona 1.º de Setiembre.

Del *Diario de Barcelona*.

Por viajeros llegados ayer de Perpiñan hemos sabido que uno de estos últimos dias habian llegado á aquella ciudad diez ó doce soldados prisioneros de los carlistas, procedentes de la columna Nouvilas, y que habian logrado escapar venciendo mil dificultades. En Perpiñan fueron muy agasajados y de sus labios pudieron oír gran número de personas la relacion de los terribles sucesos de que aquellos soldados habian sido testigos y victimas sus compañeros de armas. Anteayer salieron para Portvendres en camino de hierro.

En una carta de Perpiñan del 30 de agosto nos dicen lo siguiente que confirman las anteriores noticias:

«Esta mañana han entrado 10 carlistas cogidos en territorio francés y 8 soldados de los de Nouvilas, un voluntario de los de Capdevilla, cogidos en Manresa, y un carlista que iba forzado, todos, 20. Los soldados y el voluntario volverán á España y los carlistas serán internados. Unos y otros entraron en Francia el 23.

Los de Puigcerdá resisten: esta mañana han rechazado el cuarto ataque. Parece que los carlistas han tenido en todo, desde que empezó el ataque, unas 600 bajas. Dicen que Miret que es el que dirige los asaltos está desconcertado.»

Bourg-Madame 27 agosto.

Cuatro dias contamos que los carlistas se han presentado á la vista de la villa de Puigcerdá y durante este tiempo hemos tenido ocasion de convencernos del excelente espíritu de que están poseidos los puigcerdaneses para defenderse de los ataques de los partidarios del gobierno absoluto. Aunque esta carta llegue á esa ciudad con algun retraso, supongo no habrá perdido su interés una ligera relacion de lo que han sido teatro la heroica villa y sus intermediaciones.

La primera partida carlista que se presentó tomó posiciones en Ajá y en la noche del 23 empezó á hos-

tilizar la poblacion disparando sobre ella algunos tiros á que no contestó ni siquiera la plaza. En la misma noche llegaron á aquel sitio los cabecillas Miret, Galcerán y Vila del Prat llevando sobre 1,500 hombres con seis piezas de artilleria, dos de las cuales adelantaron hacia el camino de Enveigt y las otras cuatro las dejaron en el caserío de Ajá para sacarlas luego á ir las á colocar en San Marcos y casa Mallol. Miret con un batallon cubria las dos piezas del camino de Enveigt y Galcerán, Vila del Prat y el hijo de Savalls con las demás fuerzas se estendieron sobre el terreno en que tenían las restantes piezas.

Al rayar del alba del dia 24 dispuestas así las fuerzas carlistas rompieron el fuego al que contestaron la guarnicion y los vecinos de Puigcerdá con el valor y denuedo que les es propio. El certero fuego de cañon de la plaza no tardó en poner fuera de servicio las dos piezas que tenía Miret sobre el camino de Enveigt, matando á dos artilleros é hiriendo gravemente á cuatro, uno de los cuales espiró en breve en las márgenes del Carol, sin poder recibir los auxilios espirituales á cuyo fin llegó allá el cura del pueblo de Latour de Carol.

Las fuerzas carlistas que habia en Ajá, San Marcos y casa Mallol siguieron con sus fuegos molestando la villa si bien con alguna debilidad. El batallon de Miret desde las casas y árboles que hay á la izquierda del camino de Enveigt continuó tambien los disparos de fusileria.

Aquel dia llegó al campo carlista por el camino de Dorria escoltado por dos compañías el célebre cañon de Olot que el alcalde Deu fabricó. Savalls, padre, con una escolta de caballeria partió á Alp donde se hallaba poca de su fuerza, la que condujo el citado cabecilla á reforzar las que mandaba Miret.

Este en la noche del 24 corrióse de su posicion de Enveigt sobre el puente de San Martín en donde colocó el cañon de Deu de Olot.

Al amanecer del dia 25 los carlistas renovaron sus fuegos de artilleria y fusileria con mayor intensidad que el dia anterior contestando la plaza con nutridos y acertados disparos. Los carlistas dirigian los proyectiles del cañon de Deu contra la torre de Santa Maria de Puigcerdá, pero con tal mal acierto que pasaban por encima las villas de Puigcerdá y Bourg-Madame yendo á caer algunos de ellos en la casa llamada Masblanc. Unos pocos hombres colocados en la torre de Santa Maria de Puigcerdá destruian las líneas carlistas por ser cada uno de sus tiros la muerte segura de un carlista.

Un grupo de facciosos se interpuso cerca el medio dia entre la frontera francesa y la poblacion de Puigcerdá, pero según he oido decir las autoridades francesas les mandaron retirar de aquel sitio en razon de que las balas caian aqui

en abundancia.

Por la tarde cesó el fuego del cañon de Deu de Olot que puso fuera de combate una granada disparada por el bravo capitán de artilleria don Vicente Correa, causando la muerte del comandante de artilleria carlista, que parece ha pertenecido á la marina española, y á su asistente.

Esta mañana el enemigo intentó dar el asalto á la villa por la puerta de España y casa Fabra, mas á su ataque brusco y violento los defensores rivalizaron en valentia y arrojo, rechazándolos vigorosamente y causándoles numerosas bajas. En esta acometida el torreón de casa Fabra quedó medio destruido, pero las mujeres, con singular valor, se encargaron de arreglar aquel desperfecto llenándolo de tierra.

Al tender el velo la noche nublóse el cielo descargando una furiosa tormenta que no hizo cesar el fuego hasta las diez de la noche. A las tres de la madrugada el enemigo renovó el ataque de asalto por tres sitios diferentes llegando hasta tocar los muros de la liberal villa que les hizo pagar cara su osadia.

El fuego continuó todo el dia 26 con poca intensidad teniendo los carlistas otras dos piezas fuera de combate por los certeros disparos de los defensores.

Recompuesto el cañon Deu de Olot lo colocaron los carlistas en Ajá desde donde dirigia sus disparos sobre la plaza.

Hasta la tarde de hoy 27 el fuego ha continuado sosteniéndose vivísimo en algunos momentos.

Los carlistas han retirado por el camino de Dorria los cañones inutilizados, con sus cureñas, en siete carros.

Savalls ha enviado esta mañana una comunicacion al comandante militar de Puigcerdá intimándole la rendicion de la plaza, y manifestando que de no verificarlo incendiaria y haria ruinas la poblacion, empleando para ello bombas incendiarias y camisas embreadas. El comandante militar ni siquiera se ha dignado contestarle.

El entusiasmo en la poblacion no da indicios de decrecer, antes al contrario se notan en ellos mayores bríos que el primer dia.

Aqui tenemos destacado el batallon de línea n.º 15, que ejerce una esquisita vigilancia en esta parte de la frontera.

De una «Ultima hora» que publica *La Independencia* copiamos los siguientes párrafos:

«Realizada la union de la brigada Estaban con el cuartel general en Vich, este emprendió la marcha á las cinco de la mañana, sin que podamos decir, por las razones que están al alcance de nuestros lectores, que ruta siguiera el general Lopez Dominguez. Por de pronto sabemos que su marcha ha sorprendido á los mismos carlistas, pues

ellos tenían por seguro que la marcha del cuartel general seria por Ripoll, y en esta prevision tenían en San Quirse situado al batallon de Olot fuerte de 500 hombres, y en Ripoll se encuentra Huguet con su batallon y algunas compañías sueltas de refuerzo, formando en total unos 1,000 hombres.

Los carlistas que tenían al rededor de Vich varias rondas para espiar á las columnas republicanas, viéndoseles coronar todas las alturas apenas la retaguardia de la columna que va á las órdenes del Capitan general subia los montes; fué asaltada por algunas descargas que no sabemos ocasionaran baja alguna. El fuego duró tan solo diez minutos, y se cree que no fuese aquel ligero tiroteo mas que una señal para indicar el camino ó direccion tomada por el general Lopez Dominguez.»

«En la Seo están encerrados los oficiales de la columna Nouvilas.

El brigadier Arrando, según noticias comunicadas por Andorra, está á la vista de la Seo.

Por otro conducto se aseguraba anoche que Arrando se estaba batiendo en la misma Seo de Urgel ó en las cercanías.»

De unas cartas de Bourg-Madame fecha 28 de agosto que publica la *Crónica* copiamos lo siguiente:

«En la torre-quinta de Gelbert cogieron los carlistas y le fusilaron en el acto, á Juan Cosp (el hereje de la Fleca Vella), que era colono de la espresada masia. El delito de este infeliz, inhumanamente asesinado, consistia en ser hijo de una conocida familia de Puigcerdá, donde han ejercido los cargos de alcalde y teniente de alcalde el padre y un hermano de la victima. A un cuñado del mismo fusilado le han hecho pagar 400 duros.

Es imposible dar una idea de lo que sufren los pueblos de Cerdaña. Además de las contribuciones, que no son pequeñas, como podrá V. comprender con solo decir que á los pueblecitos de Ger é Isobal les han exigido 400 y 600 duros respectivamente, y á todos los demás por el estilo, saquean los graneros, las despensas, etc., etc., no perdonando tampoco las ropas. Los bueyes de labranza los tienen embargados todos juntos con las carretas, que envian cargadas hasta debajo de las murallas de Puigcerdá, esponiendo á los conductores á grandes peligros personales, tanto que varios son los que han sido ya víctimas. De los víveres no hay que hablar, pues todos se los apropián; lo mismo sucede con cuantas escaleras, picos y útiles que por el estilo encuentran.

Los pobres habitantes, además, se ven obligados á dormir en las montañas huyendo, de las requisas continuas que practican por los mismos pueblos á fin de recoger á los hombres para trasladar muchos heridos que tienen.

Los edificios de la villa han su-



frido bastante, y se comprende que sea así, puesto que han disparado ya hasta estas horas contra Puigcerdá nada menos que cerca ochocientos proyectiles de cañón, granadas la mayor parte y balas rasas, de peso de catorce libras, conforme se ha comprobado al pasar algunas de las veinte que han entrado en territorio francés.

Lo que parece milagroso es que con tantas granadas y tantísimos tiros de fusil y además los asaltos solamente haya habido dentro de Puigcerdá unos seis heridos leves.»

### Idem 2.

De *La Independencia*:

### LA GUERRA CIVIL.

Savalls continúa en Ajá, espiando desde allí sus draconianas órdenes; se halla hospedado en la casa de Monserrat.

Asegúrase que quien denunció como a hijo de Puigcerdá al joven villanamente fusilado, mejor dicho asesinado, fué el cura del pueblo, en donde reside Savalls. De esa manera practican la sublime doctrina evangélica. La conducta de ese indigno capellan contrasta notablemente con la observada tanto en esta guerra civil como en la pasada de los siete años por el clero todo de la Cerdeña, que, diferente del de la alta montaña de Cataluña, no ha abandonado su tranquila vida parroquial para lanzarse trabuco en mano á acaudillar cuadrillas de salteadores. A bien que tampoco lo consentirían los liberales cerdaneses, que, como vulgarmente se dice, jamás han hecho olla comun con la gente de sotana.

Es tanto el asco que les dá Puigcerdá á los carlistas, que ni las promesas de saqueo con que les halagó Savalls, ni las seguridades de triunfo que se les daban pudieron decidirles á ofrecerse voluntariamente para el último asalto que se dió el sábado por la noche. En tal conflicto y no queriendo en manera alguna ceder Savalls en el intento de asalto que había concebido, fué preciso sortear los que debían emprender la arriesgada operación que tan cara les costó. A la vuelta de su famosa expedición el descontento era grande y los conatos de indisciplina se acentuaban. Las maldiciones contra el aguerrido jefe, que siempre oprime la distancia necesaria para librarse del efecto de los proyectiles, se acentuaron de tal manera, que ha sido forzoso el prometerles que no se reproducirán los intentos de asalto que por sus resultados pueden traducirse en derrotas de *primo cartelle*.

Desde el llano de Cerdeña se veía fuego en cuatro sitios distintos dentro de Puigcerdá. Aunque ya se citan los nombres de algunos propietarios de las casas que arden, es preferible aguardar á que de cierto se sepa.

La casa de Montagut, no obstante, situada en el arrabal de la puerta de España ó del «Portal de baix», como vulgarmente se dice, desgraciadamente ha resultado ser una de las incendiadas.

Para recoger los heridos y trasladarlos á los hospitales que ya citamos, han sacado seis hombres de cada pueblo.

Los habitantes de algunos pue-

blos y en particular los de Piu duermen por la noche en la montaña á fin de sustraerse á esas exacciones. De día permanecen en el pueblo ó se entregan á sus habituales ocupaciones, y al menor asomo de avanzada ó ronda carlista hayen precipitadamente á los bosques vecinos para ocultarse á sus despóticos perseguidores.

El servicio de peatones para la conducción de partes, lo tiene Savalls perfectamente organizado. Los alcaldes de los pueblos han alistado á todos los hombres útiles, entregando una copia del alistamiento al referido cabecilla. Como van turnando por orden riguroso, claro está que Savalls, al dirigirse á un pueblo en demanda de peatones, ya sabe quienes son los que transmitirán su parte. A esos pobres mensajeros se les marca el tiempo que han de invertir hasta llegar al punto donde les dirigen, así como también lo que deben tardar en la vuelta. Las faltas del servicio se castigan con crecidas sumas que sin contemplación alguna se cobran.

Los de la ronda carlista que acompañaban al recaudador de contribuciones nombrado Tenas, y que fueron presos por los habitantes de Llívia al presentarse en dicha población para hacer efectivos los trimestres (según ellos) vencidos, se dá por seguro que van á ser entregados al comandante militar de Puigcerdá.

### De *La Imprenta*:

Ayer tarde á la llegada de los coches procedentes de Gerona y de Francia, empezó en la Rambla á cundir la noticia comunicada por un pasajero, de que irritados los carlistas que rodean á Savalls de la temeridad que demuestra llevándoles al matadero, como ellos llaman á Puigcerdá, se le habían insubordinado y asesinado. Pronto se formaron numerosos grupos que comentaban con calor la noticia, no faltando quien asegurase que respondía de su exactitud; pero hubieron de quedar luego desilusionados al reflexionar que los pasajeros que dieron la noticia venían de Francia, dando un gran rodeo, y que los partes que se tenían de Bourg-Madame fechados en la misma tarde no decían una palabra de este notición, que aun cuando está en los límites de lo verosímil, no creemos que por ahora tenga otro fundamento que el odio y el horror que inspira este cabecilla.

### Del *Diario de Barcelona*:

Dice la «Crónica de Cataluña»: «Por personas llegadas ayer de la montaña sabemos que los carlistas hicieron pregones en Ribas y demás pueblos del mismo valle, llamando bajo severas penas á todos los hombres de la comarca para hacerles trasportar los heridos que venían retirando de la parte de la Cerdeña. Esto viene á confirmar cuan numerosas han sido las bajas que les han causado los puigcerdaneses, toda vez que se ven obligados á recabar los espresados auxilios á siete horas de distancia de Puigcerdá, sin embargo de ser muchos los pueblos intermedios en que los habrán asimismo exigido. A más de seiscientos fijan los telegramas que publican los periódicos

franceses de todos colores políticos, incluso los más afectos á la causa del carlismo las bajas, (sin contar las de los dos últimos días) que ha tenido ante los muros de la valerosa población, cuya heroica defensa está siendo la admiración general de propios y extraños.»

Leemos en las «Provincias» de Valencia del 28 de agosto:

«Tenemos noticias de Vinaroz que alcanzan al lunes. En aquella fecha seguían en dicha villa D. Alfonso y D. Blanca con el grueso de sus facciones, que aun cuando querían hacer ascender á diez mil hombres, no llegaban á seis mil, según los que procuraron calcularlos bien.

Era bastante la desanimación que reinaba entre ellos y el abatimiento de algunos, mediando disgustos y rencillas entre los jefes, como sucede siempre que se reúnen.

Los zuavos que vinieron de Cataluña han mermado considerablemente, quedando muy pocos, y el mismo Segarra, que mandaba antes más de mil hombres, apenas tiene ahora unos trescientos bajo sus órdenes.

En Vinaroz fueron recibidos los príncipes rebeldes con vuelo de campanas y otras obligadas manifestaciones de júbilo.»

«La ronda carlista de Vinaroz, de resultas de un altercado que tuvieron sus individuos con el jefe de la misma, Malet, se ha disuelto, incorporándose al grueso de las facciones de Cataluña.»

Dice el mismo periódico en su número del 30:

«Según nos dicen de Castellón, aquella ciudad presenta el animado aspecto de un campamento; armas nuevas que se entregan á la milicia; armas que se componen en los talleres; numerosos obreros abriendo nuevos fosos, destruyendo paredes inútiles y levantando parapetos para la defensa, á la vez que los árboles cercanos á la población caen derribados por el hacha para facilitar la puntería de los cañones; rondas por la noche y centinelas triplicadas en todas partes para imposibilitar una sorpresa; las aceras obstruidas por los sacos de tierra que se destinan por el vecindario para aumentar la resistencia. La milicia se está reorganizando al mismo tiempo, y más parece Castellón un campo de maniobras militares ó un parque que una ciudad consagrada al fomento de sus intereses. ¡Que desgracia de país!»

«En el castillo de Villa Malefa, pequeño pueblecillo de dos montes del Maestrazgo, cerca de Lucena, ha tenido lugar un rasgo de valor extraordinario. Dos hermanos de aquel pueblecillo llamados Modesto é Ildefonso Morbentelles, que habían sido perseguidos por el titulado comandante de armas carlista de dicho pueblo, resolvieron acometerle el martes último, y sin reparar en que tenía á sus órdenes 15 ó 20 hombres, llevaron á cabo su intento, dieron muerte al citado comandante y á su secretario, encerraron en una casa al resto de la partida, y libertaron á otro hermano, que los carlistas tenían prisionero y gravemente herido.

El gobierno ha resuelto recomendar debidamente á los autores de acto tan heroico y ha encargado por telegrama al gobernador que haga la oportuna propuesta.»

### Mahon 3 Setiembre 1874.

Por las noticias que ayer se recibieron de la isla de Cuba, vemos no solo que es falsa la noticia de la terminación de la guerra en aquel hermoso país, si que, lejos de eso, los insurrectos despliegan mucha actividad y se han dado numerosas acciones que han quedado indecisas.

Los cambios y cotización del oro se mantenían, sin embargo, á las últimas fechas, en la baja violenta que se había operado el 27 agosto á la aproximación del cumplimiento de los decretos sobre los nuevos impuestos, es decir el oro á 80 y el cambio sobre Londres de 105, 110 á 120. El mercado irregular.

El general Corcha, en su telegrama recibido en Madrid el día 28 dice, que aunque hayan pérdidas parciales, espera no lastimarán el crédito comercial ni causarán quiebras, y por lo tanto no temía una reacción.

Dice «El Diario de Mallorca»:

«Al hacerse el reconocimiento de quintos en el distrito de San Isidro, resultó una quinta, es decir, un soldado hembra, que muy campante, y por amor á las armas y á su novio, se vino entre los mozos de Aranjuez. Sin embargo, como al señor presidente no le satisficieron en modo alguno, las razones con que pretendía explicar esta mistificación, fué desechado por inútil el supuesto quinto y enviado nuevamente á su pueblo á cuidar de las gallinas.»

### Crónica Religiosa.

#### Santo de hoy.

Stas. Rosalía y Rosa de Viterbo, virg.

#### Santo de mañana.

San Lorenzo Justiniano obispo y santa Catalina de Raconicchio virgen.

### Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale á las 5 h. 31 m.—Pónese á las 6 h. 25 m.

LUNA.—Sale á las 12 h. 15 m. n.—Pónese á las 3 h. 34 m. r.

### Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el día 3. De Barcelona y Alcedia en 22 horas vapor-correo esp. **Menorca** de 128 t., cap. D. Antonio Victory, con 22 trip., 25 pas. y varios efectos.—Consignado á D. Juan Taltavull.

## ANUNCIOS.

### EN VENTA

Lo está una casa de la calle de Gracia n.º 34, una porción de tierra, y la noria llamada Frajinal. En esta imprenta informarán.

### EMPRÉSTITO DE 175 MILLONES. TERCER PLAZO.

D. Bartolomé Escudero, Rosario 19, lo cobra mediante el descuento del 22 por ciento para el contribuyente sobre la parte abonable en papel.

### Para vender.

Una casa en Villa-Carlos, calle de Mahon, número 19. Informarán en la misma.

### OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.

4 rs. tomo en Barcelona.—Fuera 5.

Una Mujer Singular . . .	2 tomos.
Gustavo el Calavera . . .	1 »
Un hombre Desgraciado . . .	1 »
El Cornudo . . . . .	2 »
El hijo de mi mujer . . .	1 »
La sociedad de la Trufa . . . . .	2 »
El Barbero de Paris . . .	2 »
Amores de dos hermanas . . . . .	2 »
Juan . . . . .	2 »
Paul de Kock (su vida y sus obras con su retrato) . . .	1 »
Isidorito . . . . .	2 »
El Amor que pasa y el Amor que viene . . . . .	1 »

Véndese en la librería de Hernandez y demás centros de suscripción.

Enviar libranza ó sellos á Salvador Manero, editor, Barcelona.

## COMPANIA ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES MODERNOS PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

### SERVICIO MENSUAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 12 del actual el magnífico vapor de 3000 toneladas, de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable, empleando solamente 24 á 25 días de travesía. Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchón, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa. Nota.—Siendo estos los únicos vapores argentinos que hacen la carrera entre el Mediterráneo y el Plata, han sido ya distinguidos por aquel Gobierno, y en su consecuencia puede ofrecer la Compañía á los señores pasajeros de 3.ª clase su desembarque y el de sus equipajes gratis en llegando á Buenos Aires y á los que lo soliciten á su llegada á dicho punto se les dará gratis durante ocho días casa y comida mientras tanto puedan comodamente encontrar trabajo, y aquellos que carezcan de relaciones, la compañía los presentará á las oficinas establecidas, por medio de las cuales se obtiene pronta colocación sin que por ello se les cobre nada absolutamente.

Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, porticos Xifré, 10, bajos, Barcelona.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.